



*Nombre del Alumno: Diana Laura Villatoro Espinosa.*

*Nombre del tema: Cuadro sinóptico.*

*Parcial : 2 parcial.*

*Nombre de la materia: Introducción a la historia de la medicina veterinaria.*

*Nombre del profesor: Gonzalo Rodríguez Rodríguez.*

*Nombre de la Licenciatura: Medicina veterinaria y zootecnia.*

*Cuatrimestre: I er. Cuatrimestre.*

## 2.1 LA MEDICINA VETERINARIA EN EDAD MEDIA.

### Edad Media

Es un período histórico ubicado entre la edad antigua y la edad moderna, cuyo inicio y fin coincide con la caída de cada una de las dos partes en que se había dividido el extenso Imperio Romano. (500 d.c-1500)

La caballería fue un factor decisivo para que la medicina veterinaria se enfocara principalmente a los équidos  
Fueron utilizados como instrumentos de guerra, conquista, transporte y servicios de correo

### SUPERSTICION Y MAGIA.

ocuparon la medicina, de tal modo que las plegarias, hechizos y encantamientos fueron comunes en la prevención y en el tratamiento de las enfermedades

La salud de los animales también fue consagrada por algunos santos: San Antonio, San Roque, San Blas, Etc.

### CAMPESINOS Y SEÑORES FEUDALES.

Eran propietarios de ganado y recurrían a curanderos empíricos, magia, brujería y brebajes, lo cual utilizaban para curar enfermedades.

### OBRA ZOOLOGICA.

La obra zoológica más notable procede de la España musulmana data del siglo X y se debe a Maslana al-Mayriti. Tratado de la generación de los animales.  
En el siglo XIII la figura más importante es Alberto magno, que señaló las diferencias entre insectos u arácnidos y contribuyó a eliminar los aspectos fantásticos, mitológicos y simbolistas que habían sido introducidos en siglos anteriores.

## 2.2 EL OSCURANTISMO Y SU IMPACTO EN LA M.V.

Es la tendencia a obstaculizar el conocimiento y mantener sin instrucción a los sectores populares se caracterizó por el predominio de la religión y la superstición sobre la razón y la ciencia.

### ACEITE DE LAS LAMPARAS.

El aceite de las lámparas del sepulcro se administraba por vía interna y externa a personas y bestias por igual, y los posos se esparcían sobre los pastos para purificarlos y conservarlos.

El término oscurantismo proviene del título de la sátira del siglo XVI Episto Obscurorum Virorum (Cartas de los hombres oscuros), basada en la disputa intelectual entre el humanista alemán Johann Reuchlin y los frailes dominicos

### LA LLAVE DE LA IGLESIA.

La llave de la iglesia, puesta al rojo vivo, se aplicaba sobre la frente de los animales sanos a modo de medida profiláctica y a los animales enfermos a guisa de panacea

Las prácticas supersticiosas se inspiraban en los procedimientos veterinarios de la Antigüedad, cuya razón había sido olvidada y que asumían un sentido cabalístico

## 2.3 EL RENACIMIENTO Y EL DESARROLLO DE LAS CIENCIAS VETERINARIAS.

El Renacimiento permitió que la profundización de los estudios e investigaciones científicos se reactivara, a lo que no fueron ajenas las ciencias biológicas.

Los nuevos conocimientos fueron sustituyendo gradualmente a las técnicas veterinarias de la Edad Media y las enseñanzas de Galeno.

Vesalius (1514-1564), Columbus (1516-1559), Falopio (1523 -1562) y Eustaquio (1524-1574) realizaron grandes progresos en Anatomía, que pronto pasó a ser una ciencia.

En 1598 C. Ruini publicó en Bolonia la obra «Dell' anatomica e dell' infermità del cavallo» con grabados atribuidos a Leonardo da Vinci.

El albéitar español Francisco de la Reyna en el Libro de albeytería, escrito hacia 1552, en el cual estudia la circulación de la sangre en el caballo, es un precursor en el conocimiento de esta.

### CONSEJO DE ESTADO DEL REY.

El Consejo de Estado del Rey expidió diversos decretos, en 1746, 1774 y 1775, en los que se ordena la declaración obligatoria de las enfermedades, el marcado de los animales, y se legisla sobre transporte y comercio de animales y productos pecuarios, y sobre los problemas relativos al sacrificio, enterramiento de cadáveres, indemnización de ganaderos, cordones de tropas y penas impuestas a propietarios, comerciantes o autoridades.

## 2.4 CLAUDIO BOURGELAT Y LA FUNDACION DE LAS PRIMERAS ESCUELAS DE M.V.

Claude Bourgelat fue el fundador de las primeras escuelas de medicina veterinaria en el mundo.

Abogado francés que se dedicaba a la equitación y al estudio de las enfermedades de los caballos.

-En 1740, Bourgelat es nombrado, "Caballerizo del Rey y director de la Escuela de Equitación de Lyon".

-Fundador de las dos primeras escuelas veterinarias en Francia y colaborador en 1752 de la primera enciclopedia francesa en ciencias hípcas

-Escuela Real Veterinaria de Lyon nació formalmente la primera escuela oficial para la enseñanza de la medicina veterinaria en el mundo.

### **Primer escuela veterinaria del mundo.**

El 1761 se fundó y se puso en funcionamiento la Escuela Real de Veterinaria de Lyon, en Bourges Francia, la primera institución educativa en esta especialidad en el mundo.

### **Primer escuela veterinaria en España.**

Creación de la primera escuela veterinaria en España en 1793, época en la que se introdujo la palabra veterinario.

### **Primeras escuelas de Veterinaria en América.**

Una de las primeras escuelas de Veterinaria fundadas en territorio americano fue la de Nueva York (1846), seguida por la de Boston (1883)

### **Primeras escuelas de Medicina Veterinaria en Latinoamérica.**

Entre las primeras de Latinoamérica se encuentra la Escuela Nacional de Veterinaria (1884) de Bogotá, que actualmente es la Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad Nacional de Colombia.

Posteriormente en 1907, se fundó la Escuela Libre de Medicina Veterinaria de la Habana, actualmente Facultad de Medicina Veterinaria.

### **Primer Escuela de Medicina Veterinaria en México.**

El viernes 16 de Octubre de 1964, se inaugura formalmente el ciclo escolar en la nueva Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia en la Universidad de Guadalajara.

## **2.5 LAS PRIMERAS ESCUELAS DE VETERINARIA EN EL MUNDO.**

La historia de la medicina veterinaria en España se remonta a la Edad Media, cuando los árabes introdujeron el arte de curar a los caballos, conocido como albeitería. Los albéitares eran los encargados de cuidar de los animales domésticos y de granja, especialmente los equinos.

También había castradores profesionales en el ejército, llamados mariscales o menescales.

-En 1792 se crea en Madrid la Real Escuela Veterinaria, el primer centro de enseñanza veterinaria, dependiente del Ramo de Guerra y con un profesorado formado a base de mariscales del Ejército.

-Hasta el siglo XV la licencia para el ejercicio de la veterinaria era responsabilidad de los Gremios profesionales

## 2,6 LA MEDICINA VETERINARIA EN ESPAÑA.